

Dasar dari semua ini adalah sesuatu yang harus senantiasa dipegang oleh setiap pengusaha muslim yaitu keyakinan bahwa harta adalah milik Allah dan manusia hanyalah bertugas untuk mengelolanya. Orang yang bertugas dalam mengelola sudah pasti harus mengikuti aturan yang telah ditetapkan oleh pemiliknya dan tidak boleh melanggarnya, dalam hal ini pemiliknya adalah Allah. Dia memberikan pedoman-pedoman kepada kita melalui Al-Quran dan sunnah Rasulullah saw.

Etika bisnis dalam Islam adalah mempelajari hukum-hukum muamalah Islam. Hal ini sudah pasti menjadi penting karena merupakan pedoman yang akan menuntun pebisnis-pebisnis muslim ke jalan yang telah Allah syariatkan. Tidak mungkin seorang pebisnis muslim dapat melaksanakan etika bisnis yang telah disebutkan terlebih dahulu tanpa mempelajari hukum-hukum muamalah.

Kiranya itulah etika bisnis yang terdapat dalam Islam, yang merupakan ketentuan mutlak yang harus senantiasa dipatuhi demi tercapainya kemakmuran dan kesejahteraan pada masyarakat, lewat bisnis yang dijalankan. Etika bisnis Islam telah banyak pula diadopsi oleh masyarakat barat, yang telah kita lihat mereka telah memetik hasil yang gemilang. Oleh itu kita sebagai pemilik asli dari etika bisnis tersebut haruslah menjalankannya dengan sungguh-sungguh. Terkait dengan *hiyar* disebutkan dalam hadith berikut:

menjalin hubungan dengan Sang Khaliq (*ḥablun min al Allah*), sehingga dalam setiap tindakan kita merasa ada yang mengawasi yakni Allah SWT. Keyakinan ini harus menjadi bagian integral dari setiap muslim dalam berbisnis. Hal ini karena bisnis dalam Islam tidak semata-mata orientasi dunia tetapi harus punya visi akhirat yang jelas.

Dengan kerangka pemikiran seperti itulah maka persoalan etika dalam bisnis menjadi sorotan penting dalam ekonomi Islam. Dalam ekonomi Islam, bisnis dan etika tidak harus dipandang sebagai dua hal yang bertentangan sebab, bisnis yang merupakan simbol dari urusan duniawi juga dianggap sebagai bagian integral dari hal-hal yang bersifat investasi akhirat.

Jika orientasi bisnis dan upaya investasi akhirat (diniatkan sebagai ibadah dan merupakan totalitas kepatuhan kepada Allah SWT), maka bisnis dengan sendirinya harus sejalan dengan kaidah-kaidah moral yang berlandaskan keimanan kepada akhirat. Bahkan dalam Islam, pengertian bisnis itu sendiri tidak dibatasi urusan dunia, tetapi mencakup pula seluruh kegiatan kita di dunia yang dibisniskan (diniatkan sebagai ibadah) untuk meraih keuntungan atau pahala akhirat.

Jika sekiranya kaum muslimin mengetahui dan memahami apa saja yang harus ada pada pribadi pebisnis yang sesuai dengan dustur yang telah ada (Al-Qur'an dan Al-hadith), maka niscaya akan tercipta suasana yang harmonis serta akan terjalin ukhuwwah Islamiyah diantara kita. Dan hanya kepada-Nyalah semua urusan dikembalikan.

Seorang pebisnis muslim sudah selayaknya menghiasi dirinya dengan aḥlaq yang baik. Sikap itu tidak hanya muncul dari sisi kepentingan komersial saja, namun sikap itu harus dimunculkan dari keyakinan yang kokoh. Porosnya adalah ketaatan kepada Allah dan mengikuti jejak Rasulullah serta mendapatkan pahala. Kalaupun dengan aḥlaq yang baik tersebut mereka mendapatkan keuntungan dalam bisnisnya, hal itu terjadi sebagai hasil tujuan samping, bukan tujuan utama.

Namun sungguh disayangkan, pada kenyataannya pebisnis muslim masih kalah oleh pebisnis barat dalam hal melayani konsumennya. Pebisnis barat sangat ahli dalam bidang pelayanan, supel dan rendah hati kepada pelanggan, sedangkan banyak pebisnis Islam yang justru malah sebaliknya. Padahal kalangan barat melakukan hal itu hanya mengejar keuntungan dunia semata, sedangkan muslim sebagai pewaris agama Allah menyatakan :

حَدَّثَنَا عَبَّاسُ بْنُ عَبْدِ الْعَظِيمِ الْعَنْبَرِيُّ حَدَّثَنَا النَّضْرُ بْنُ مُحَمَّدٍ الْجُرَشِيُّ الْيَمَامِيُّ حَدَّثَنَا عِكْرِمَةُ بْنُ عَمَّارٍ حَدَّثَنَا أَبُو زُمَيْلٍ عَنْ مَالِكِ بْنِ مَرْثَدٍ عَنْ أَبِيهِ عَنْ أَبِي ذَرٍّ قَالَ قَالَ رَسُولُ اللَّهِ -صلى الله عليه وسلم- « تَبَسُّمُكَ فِي وَجْهِ أَحِيكَ لَكَ صَدَقَةٌ وَأَمْرُكَ بِالْمَعْرُوفِ وَنَهْيُكَ عَنِ الْمُنْكَرِ صَدَقَةٌ وَإِرْشَادُكَ الرَّجُلَ فِي أَرْضِ الضَّلَالِ لَكَ صَدَقَةٌ وَبَصْرُكَ لِلرَّجُلِ الرَّدِيءِ الْبَصِيرِ لَكَ صَدَقَةٌ وَإِمَاطَتُكَ الْحَجَرَ وَالشُّوْكَةَ وَالْعِظْمَ عَنِ الطَّرِيقِ لَكَ صَدَقَةٌ وَإِفْرَاطُكَ مِنْ دَلْوِكَ فِي دَلْوِ أَحِيكَ لَكَ صَدَقَةٌ ». قَالَ وَفِي الْبَابِ عَنِ ابْنِ مَسْعُودٍ وَجَابِرٍ وَحَدَيْفَةَ وَعَائِشَةَ وَأَبِي هُرَيْرَةَ. قَالَ أَبُو عِيْسَى هَذَا حَدِيثٌ حَسَنٌ غَرِيبٌ. وَأَبُو زُمَيْلٍ اسْمُهُ سِمَاكُ بْنُ الْوَلِيدِ الْحَنْفِيُّ.

Islam memberi aturan kepada manusia agar menerapkan bisnis sesuai dengan batasan halal dan haram yang disyariahkan. Bisnis merupakan salah satu dari sekian jalan untuk memenuhi kebutuhan manusia. Artinya Allah SWT telah memberikan arahan bagi hambaNya untuk melakukan bisnis. Dalam Islam sendiri terdapat aturan atau etika dalam melakukan bisnis. Kita sudah diberikan contoh riil oleh Rasulullah saw.

Bagaimana beliau melakukan bisnis dalam berdagang. Bahkan hal tersebut telah dilakukannya dari kecil ketika diajak pamannya Abu Thalib untuk berdagang ke Syam. Ketika seorang saudagar wanita kaya, yakni Siti Khadijah ra mempercayai beliau untuk menjual dagangannya kepasar, maka Rasulullah SAW pun melaksanakannya dengan kejujuran dan kesungguhan.

Dalam pandangan Islam terdapat aturan ataupun etika yang harus dimiliki oleh setiap orang yang mau melakukan bisnis apalagi dia adalah seorang mukmin. Seorang mukmin dalam berbisnis jangan sampai melakukan tindakan-tindakan yang bertentangan dengan syariat. Rasulullah SAW banyak memberikan petunjuk mengenai etika bisnis, di antaranya ialah:

Pertama, bahwa prinsip esensial dalam bisnis adalah kejujuran. Dalam doktrin Islam, kejujuran merupakan syarat fundamental dalam kegiatan bisnis. Rasulullah SAW sangat intens menganjurkan kejujuran dalam aktivitas bisnis. Dalam tataran ini, beliau bersabda: “Tidak dibenarkan seorang muslim menjual satu jualan yang mempunyai aib, kecuali ia menjelaskan aibnya

Nabi Muhammad SAW menyebutkan tentang salah satu pertanda akan datangnya hari kiamat adalah bilamana amanah atau kepercayaan diserahkan bukan pada ahlinya. Manusia memiliki keahlian yang berbeda-beda. Idealnya seorang manusia harus mengerjakan sesuatu sesuai dengan kemampuannya. Kalau seseorang melakukan suatu pekerjaan yang tidak sesuai dengan kemampuannya, maka pekerjaan tersebut akan berantakan. Kalau ada seorang ahli pertanian janganlah disuruh memperbaiki mobil, dia membongkar mesin mungkin bisa, tetapi untuk merakit kembali mesinnya tidak akan bisa. Untuk itulah nabi melarang memberikan perkara kepada orang yang bukan ahlinya⁶²

Sikap profesional *kafā'ah* diperoleh melalui pendidikan, pelatihan dan pengalaman. Seseorang dikatakan profesional jika ia selalu bersemangat dan sungguh-sungguh dalam bekerja. Pebisnis muslim yang bersungguh-sungguh menerapkan profesionalisme *kafā'ah* akan menjadikan setiap aktivitas dalam bekerja merupakan bagian dari ibadah. Hasil usaha yang yang diperoleh seseorang muslim dari kerja kerasnya merupakan penghasilan yang paling mulia. Sedangkan *himmatu al-'amal* dapat diraih dengan cara menjadikan motivasi sebagai pendorong utama. Motivasi ini penting bagi setiap diri pebisnis agar mampu membentuk mental *entrepreneurship* dalam pengelolaannya. Dorongan motivasi yang berlandaskan iman kepada Allah SWT, maka pebisnis selalu

⁶² Shihabuddin Abi al Abbas Aḥmad bin Muḥammad Al Shafi'i al Qusṭalāni, *Irshādu al Shari' Juz 13*, (Beirut: Dārul Kutub al Ilmiyah, 1996) 494.

dimana manusia dalam proses transaksinya seringkali diwarnai kecurangan, serta berbagai kejahatan lainnya.

Seringkali di pasar terjadi persaingan yang tidak sehat, kecurangan proses transaksi antara para pembeli dan penjual yang tidak jujur, sehingga bisa merugikan pihak lainnya. Tidak bisa dipungkiri, bahwa di pasar-pasar sekarang sering terjadi penipuan secara sistematis karena kurang ketatnya pengawasan. Yang ada di negara ini masih sekedar pengawas obat-obatan dan makanan (BPOM). Dalam kerja BPOM sering menjumpai pelanggaran etika bisnis bahkan sampai ke pelanggaran hukum, seperti seringkali terdapat zat-zat kimia yang berbahaya bagi kesehatan manusia, seperti formalin, zat-zat pewarna dan sejenisnya. Selain itu juga terdapat kecurangan dalam takaran timbangan berbagai macam modus operandinya, yang sangat dilarang oleh ajaran Islam yang dalam hal ini belum ada pengawas pasarnya .

Karenanya Islam telah mengajarkan melalui Nabi Muhammad saw tentang konsep-konsep marketing yang Islami secara lengkap, yang tidak mungkin bisa diungkapkan secara keseluruhan karena penulis bukanlah ahlinya. Namun tidak ada salahnya penulis coba telusuri sesuai kemampuan yang ada mudah-mudahan saja pembaca bisa memakluminya. Dalam pemasaran (*marketing*) konsep paling utama adalah kejujuran, supaya para pelanggan tetap setia memanfaatkan jasa atau sesuatu produk yang dikeluarkan oleh perusahaan atau individu yang pada gilirannya akan mendatangkan keuntungan.

Kesetiaan itu tercipta jika ada kepercayaan, yang lahir dari hubungan yang baik karena didasarkan oleh sikap yang saling percaya. Dan sikap-sikap saling percaya tersebut akan terbentuk dan tumbuh apabila kedua pihak dalam hal ini adalah pihak perusahaan atau para penjual dengan pelanggan atau pihak pembeli sama sama jujur. Jika sebaliknya atau tidak jujur, maka mustahil mengharapkan kesetiaan konsumen.

Karenanya, kejujuran sangat menentukan maju tidaknya sesuatu perusahaan. Berpijak dari itu, maka kejujuran tersebut tidak hanya ditujukan kepada konsumennya saja, tetapi juga kejujuran ditujukan pula kepada *distributor*, penanam modal (*investor*) dan juga masyarakat secara keseluruhannya. Dan soal kejujuran tersebut sampai kini hanya Nabi Muhammad saw saja yang paling jujur dan bisa dipercaya sehingga beliau dijuluki Al-Amīn⁷⁷.

Marketing yang dijalankan oleh Nabi Muhammad saw pada abad ketujuh Maschi tersebut dilandasi oleh sikap kejujuran, ikhlas, profesionalisme, silat urrahi, dan murah hati.

Kelima sikap tersebut berjalan seiring dan bersamaan pada diri Nabi Muhammad saw yang diaplikasikannya secara utuh dan paripurna sehingga melahirkan suatu kepercayaan yang sangat optimal. Seperangkat hubungan silat urrahim yang dilandasi suatu sikap murah hati pada diri yang profesional

⁷⁷ Yusuf Qardhawi., *Dārul Qiyām Wal Ahlaq Ī Iqtisādi al Islam* (Kairo Mesir: Maktabah Wahbah, 1995), 299

Berdasarkan ayat diatas, jelas bahwa setiap manusia dituntunkan untuk berlaku lemah lembut agar orang lain merasakan kenyamanan bila berada disampingnya. Apalagi dalam pelayanan yang mana konsumen banyak pilihan, bila pelaku bisnis tidak mampu memberikan rasa aman dengan kelemahan lembutannya maka konsumen akan berpindah ke perusahaan lain. Pelaku bisnis dalam memberikan pelayanan harus menghilangkan jauh-jauh sikap keras hati dan harus memiliki sifat pemaaf kepada pelanggan agar pelanggan terhindar dari rasa takut, tidak percaya, dan perasaan adanya bahaya dari pelayanan yang diterima.

Memuaskan kebutuhan konsumen adalah keinginan setiap perusahaan. Selain faktor penting bagi kelangsungan hidup perusahaan, memuaskan kebutuhan konsumen dapat meningkatkan keunggulan dalam persaingan. Konsumen yang puas terhadap produk dan jasa pelayanan cenderung untuk membeli kembali produk dan menggunakan kembali jasa pada saat kebutuhan yang sama muncul kembali di kemudian hari. Hal ini berarti kepuasan merupakan faktor kunci bagi konsumen dalam melakukan pembelian ulang yang merupakan porsi terbesar dari volume penjualan perusahaan.

Untuk mempertahankan pelanggan itu caranya, antara lain sebagai berikut, yaitu:

- a. Berikan produk yang berkualitas, serta bebas dari kerusakan ataupun kecacatan saat sampai di tangan pelanggan. Sebaiknya cek terlebih dahulu kualitas produk atau jasa yang akan diberikan kepada pelanggan.
- b. Berikan kualitas pelayanan yang ramah, ketepatan waktu penyampaian, serta menggunakan sistem yang mudah dipahami para pelanggan. Sehingga para pelanggan tidak merasa kesulitan dengan pelayanan yang diberikan, baik pelayanan langsung maupun pelayanan online.

Kepuasan pelanggan yaitu respon atau tanggapan yang diberikan para konsumen setelah terpenuhinya kebutuhan mereka akan sebuah produk ataupun jasa, sehingga para konsumen memperoleh rasa nyaman dan senang karena harapannya telah terpenuhi. Selain itu kepuasan pelanggan juga sering dijadikan sebagai salah satu tujuan utama dari strategi pemasaran bisnis, baik bisnis yang dijalankan dengan memproduksi barang maupun bisnis jasa.

Keberhasilan strategi pemasaran suatu usaha dapat dicapai jika kepuasan pelanggan telah terpenuhi. Namun untuk memperoleh kepuasan pelanggan tidaklah mudah, karena tiap pelanggan memiliki tingkat kepuasan yang berbeda-beda walaupun membutuhkan produk yang sama. Proses pemenuhan kepuasan pelanggan tidak hanya membutuhkan produk atau jasa yang berkualitas saja, namun juga membutuhkan adanya sistem pelayanan yang mendukung. Sehingga para pelanggan akan merasa senang dengan produk atau jasa yang dibutuhkan, serta nyaman dengan pelayanan yang diberikan

Adanya kepuasan pelanggan ternyata juga dapat mempengaruhi omset penjualan yang dihasilkan. Jika pelanggan merasa puas akan suatu produk maka permintaan akan meningkat dan omset penjualan pun ikut naik, sebaliknya jika pelanggan tidak merasa puas maka permintaan akan menurun begitu juga dengan omset penjualannya. Hal penting lainnya yang harus diperhatikan yaitu, pelanggan yang kurang puas dengan suatu produk tidak akan membeli ataupun menggunakan lagi produk yang kita tawarkan. Selain itu pelanggan yang kurang puas juga dapat menceritakan kepada konsumen lain tentang keburukan produk

landasan utama yaitu memanusiaikan pelanggan. Pelanggan harus benar-benar dijadikan subyek dan bukannya obyek. Perusahaan harus mencanangkan tujuan berdasarkan visi jauh ke depan membina hubungan jangka panjang dengan lingkungan yang akan meningkatkan kepuasan konsumen dan pada gilirannya akan memberikan kontribusi bagi kesejahteraan *stakeholders*.

Citra sebuah merek bisa menurun hal ini haruslah diwaspadai oleh perusahaan, kegagalan layanan harus segera diimbangi dengan program perbaikan layanan karena apabila pelanggan mengalami ketidakpuasan dalam penggunaan produk mereka akan sangat mudah untuk berpaling ke pesaing.

Merek seperti halnya *intangible asset* yang lain memang sangat rapuh, merek harus dibangun dan dijaga dari waktu ke waktu tapi karena suatu peristiwa tertentu merek bisa amblas seketika. Perusahaan yang mempunyai ekuitas merek yang kuat bisa habis dalam satu malam.

Ada semacam ledakan destruktive yang mampu memusnahkan bangunan merek tuntas hingga ke akar-akarnya. Sebuah merek bisa mati dikarenakan merek tersebut sudah tidak memiliki integritas dan kredibilitas. Inilah sisi gelap ekuitas merek.

Dalam penurunan sebuah merek, Mannie Jackson mempunyai tiga prinsip untuk menyelamatkan merek yang sudah terlanjur merosot yaitu :

- a. Produk harus direinvented supaya kembali relevan
- b. Konsumen harus menjadi pusat perhatian

Parameter kepuasan seseorang (terutama Muslim) dalam hal konsumsi tentu saja parameter dari definisi manusia terbaik yang mempunyai keimanan yang tinggi, yaitu memberikan kemanfaatan bagi lingkungan. Manfaat lingkungan ini merupakan amal shaleh. Artinya dengan mengkonsumsi barang dan jasa selain mendapat manfaat dan berkah untuk pribadi juga lingkungan tetap terjaga dengan baik bukan sebaliknya. Lingkungan disini menyangkut masyarakat dan alam. Menyangkut masyarakat, maka setiap Muslim dalam mengkonsumsi tidak hanya memperhatikan kepentingan pribadi tetapi juga kepentingan orang lain tetangga, anak yatim dan lain sebagainya.

Salah satu persoalan penting dalam kajian ekonomi Islam ialah masalah konsumsi. Konsumsi berperan sebagai pilar dalam kegiatan ekonomi seseorang (individu), perusahaan maupun negara. konsumsi secara umum diformulasikan dengan : “Pemakaian dan penggunaan barang – barang dan jasa, seperti pakaian, makanan, minuman, rumah, peralatan rumah tangga, kendaraan, alat-alat hiburan, media cetak dan elektronik, jasa telephon, jasa konsultasi hukum, belajar/ kursus, dsb”.

Berangkat dari pengertian ini, maka dapat dipahami bahwa konsumsi sebenarnya tidak identik dengan makan dan minum dalam istilah teknis sehari-hari, akan tetapi juga meliputi pemanfaatan atau pendayagunaan segala sesuatu yang dibutuhkan manusia. Namun, karena yang paling penting dan umum dikenal masyarakat luas tentang aktivitas konsumsi adalah makan dan minum, maka

Ini kenyataan bahwa etika tidak begitu saja mengikuti hukum. Tapi bukan pula etika tidak mempunyai keterkaitan dengan hukum.

Standar Moral kadang dimasukan ke dalam hukum ketika kebanyakan dari kita merasa bahwa standar moral mestinya ditegakkan dengan kekuatan sistem hukum, sebaliknya hukum dikritik dan dihapuskan ketika dengan nyata melanggar standar moral.

Prinsip-prinsip etika bisnis seharusnya diterapkan di perniagaan/bisnis dengan menunjukkan bahwa etika mengatur semua aktivitas manusia yang di sengaja, dan karena bisnis merupakan aktivitas manusia yang di sengaja, etika hendaknya juga berperan dalam bisnis.

Argumen lain berpandangan bahwa, aktivitas bisnis, seperti juga aktivitas manusia lainnya, tidak dapat eksis kecuali orang yang terlibat dalam bisnis dan komunitas sekitarnya taat terhadap standar minimal etika. Bisnis merupakan aktivitas kooperatif yang eksistensinya mensyaratkan perilaku etis.

Dalam masyarakat, tanpa etika, seperti ditulis oleh filsuf Hobbes, yang mengatakan bahwa, ketidak-percayaan dan kepentingan diri yang tidak terbatas akan menciptakan "perang antar manusia terhadap manusia lain", dan dalam situasi seperti itu hidup akan menjadi "kotor, brutal, dan dangkal". Karenanya dalam masyarakat seperti itu, tidak mungkin dapat melakukan aktivitas bisnis, dan bisnis akan hancur. Karena bisnis tidak dapat bertahan hidup tanpa etika, maka kepentingan bisnis yang paling utama adalah mempromosikan perilaku etika kepada anggotanya dan juga masyarakat luas.

Beberapa studi mengenai etika bisnis menunjukkan hubungan yang positif antara perilaku yang bertanggungjawab secara sosial dengan profitabilitas, beberapa tidak menemukan korelasi bahwa etika bisnis merupakan beban terhadap keuntungan. Studi lain melihat, perusahaan yang bertanggung jawab secara sosial bertransaksi di pasar saham, memperoleh pengembalian yang lebih tinggi dari-pada perusahaan lainnya. Semua studi menunjukkan bahwa secara keseluruhan etika tidak memperkecil keuntungan, dan tampak justru berkontribusi pada keuntungan.

Dalam jangka panjang, untuk sebagian besar perusahaan, lebih baik menjadi etis atau mematuhi etika bisnis dalam bisnis dari pada tidak etis/tidak mengindahkan etika bisnis. Meskipun tidak etis dalam bisnis kadang-kadang berhasil, namun perilaku tidak etis ini dalam jangka panjang, cenderung menjadi kekalahan, karena meruntuhkan hubungan kooperatif yang berjangka lama dengan pelanggan, karyawan dan anggota masyarakat dimana kesuksesan bisnis sangat bergantung.

Akhirnya kita harus mengetahui ada banyak bukti bahwa sebagian besar orang akan menilai perilaku etis. Menghukum siapa saja yang mereka persepsikan berperilaku tidak etis, dan menghargai siapa saja yang mereka persepsikan berperilaku etis. Pelanggan akan melawan perusahaan jika mereka mempersepsi ketidakadilan yang dilakukan perusahaan dalam bisnis lainnya, dan mengurangi minat mereka untuk membeli produknya.

Dari uraian pembahasan sebagaimana dipaparkan di atas memberikan pemahaman bahwa prinsip etika bisnis Islam dibangun berdasarkan Al-qur'an dan alhadith dan hasil pemikiran yang mendasarkan diri pada Al-qur'an dan al hadith tersebut.

Dari hasil penelitian literatur perwujudan prinsip etika bisnis dirumuskan dengan 7 (tujuh) determinan, yaitu: (1) Kesatuan (*unity*), (2) Keseimbangan (*equilibrium*) dan keadilan, (3) Kehendak bebas (*free will*), (4) Tanggungjawab (*responsibility*), (5) Kebenaran sesuai syariah, (6) Komitmen yang bersifat nubuwah, (7) Binis dengan efektif dan efisien.

Mendasarkan pada determinan tersebut, dapat dirumuskan proposisi sebagai berikut: Konstruksi etika bisnis Islam terbangun melalui berbagai determinan dengan pemikiran integrasi dan interkoneksi yang melandaskan pada Al-Quran dan al hadith dan pemikiran berdasarkan keilmuan keIslaman dan konvensional yang sesuai dengan nilai-nilai Islam melalui alur nalar edial tipe (melalui rekaman Al-Qur'an dan hadits) dan arche tipe (melalui rekaman fenomena sosial dan tuntutan lingkungan).

2. Etika Strategi Bisnis Islam

Strategi bisnis dapat ditinjau secara umum dan khusus sebagai berikut: (1) Strategi bisnis secara proses adalah penentuan rencana manajerial puncak yang berfokus pada tujuan jangka panjang organisasi bisnis, disertai penyusunan suatu cara atau upaya bagaimana agar tujuan tersebut dapat dicapai, (2) Strategi

Demikian juga di kemukakan oleh Muhammad bin Şaleh al-Uthaimin, Sulaiman Alu Isa (Guru besar di Universitas King Saud) bahwa profit dalam berbisnis tidak ada pembatasannya terkait dengan besar dan kecilnya profit atau laba dalam bisnis.

Dari beberapa pembahasan sebagaimana di atas dapat disimpulkan bahwa urgensi etika bisnis Islam dalam bisnis memberikan pedoman pada aktivitas bisnis terkait dengan kegiatan produksi, konsumsi, distribusi dan profit agar sesuai dengan nilai-nilai bisnis Islam.

Dari kesimpulan tersebut dirumuskan proposisi sebagai berikut: Kegiatan bisnis Islam harus sesuai dengan nilai-nilai Islam dalam berproduksi, berkonsumsi, distribusi dan mendapatkan profit, mengacu pada etika strategi bisnis Islam dan prinsip-prinsip etika bisnis Islam.